

PERIODO
PRESIDENCIAL
000415
ARCHIVO

ESTRATEGIA INFORMATIVA
EN GIRA AYLWIN A EUROPA

1) Objetivo general

El objetivo principal de la gira en el campo de la información es convencer a la opinión pública nacional -y, en particular, al "Sí blando"- de la reinserción internacional de Chile y de la confianza que existe fuera del país sobre la capacidad de Patricio Aylwin y la Concertación de gobernar a Chile.

La composición de la misión debe transmitir la imagen del gran acuerdo político entre sectores demócratacristianos, social demócratas y socialistas que determinan la base principal de la unidad y coherencia desde la cual actuará el futuro gobierno. Al mismo tiempo, hacer visible la experiencia y competencia del equipo económico, teniendo como respaldo ese marco político.

Este propósito tiene efectos en cinco planos de acción:

- la imagen y contenido de la información que se transmita a Chile;
- las respuestas que se entreguen a la demanda informativa europea;
- las declaraciones y discursos que haga el candidato;
- las declaraciones y diálogos del equipo técnico con sus contrapartes;
- las opiniones de las contrapartes europeas sobre la visita de Aylwin.

2) Análisis del escenario

La estrategia informativa debe considerar factores de fecha, de momento político europeo y de agenda predominante en Europa (el discurso que las contrapartes estén abiertas a escuchar).

a) Fecha

La gira está programada entre el 9 y el 22 de septiembre.

Esto significa comenzar por Roma, justo el 11 de septiembre, donde el movimiento de solidaridad con Chile es muy fuerte. Ello tiene efectos en lo informativo que es determinante preveer con un plan de respuestas a las preguntas atinentes a la fecha, las cuales inevitablemente se le plantearán al candidato.

Otro momento significativo es el 18 de septiembre. En este caso, Aylwin estará en Bonn. También allí debe considerarse esta circunstancia en la relación con los chilenos residentes y dirigentes políticos de todos los sectores que podrían concurrir a un acto especial, donde Aylwin pronuncie un discurso sobre "el proyecto de la Concertación para Chile".

b) Momento político europeo

El nuevo gobierno en Polonia constituye un tema predominante en la opinión pública de Europa. Aylwin no podrá eludir las preguntas sobre esta situación y sobre el proceso de la perestroika y de la "Casa Europea" que se da en ese continente.

La visión sobre estos temas, mirados desde América Latina y desde Chile, puede ser la plataforma desde la cual Aylwin se proyecte como un estadista con la visión de los grandes temas contemporáneos.

En ese marco, también es posible encontrar la preocupación por temas latinoamericanos como la deuda y Nicaragua, especialmente este último, que figura habitualmente en las prioridades de la visión europea hacia América Latina.

c) Agenda predominante en Europa

Aquí se trata de imaginar cómo ganarse la "escucha del otro". Además del tema Este-Oeste que hoy cruza la política europea, están otras cuestiones centrales:

-la próxima unidad de Europa en 1992 (una forma de integración que se constituye sobre la base de un gran mercado para todos compartiendo la diversidad cultural);

-la preocupación específica por el medioambiente y la ecología, donde la atención europea reclama saber más de la Amazonía y de la Antártica, región en la cual Chile tiene una presencia directa;

- el narcotráfico y sus efectos sobre la región;
- la estabilidad democrática y la continuidad de los aspectos positivos del modelo económico aplicado en Chile.

3) Estrategia de imagen

En el marco de lo antes dicho, la imagen que proyecte el total de la gira estará determinada por los siguientes factores:

- recepción al más alto nivel gubernamental;
- interés significativo de la principal prensa europea;
- acogida favorable en las organizaciones políticas de distinto signo;
- respaldo y confianza de los sistemas financieros o de sus órganos de opinión;
- acogida entusiasta de las organizaciones sociales (sindicatos, iglesias, etc.) y de organismos solidarios que han respaldado el camino de Chile hacia la democracia;
- desarrollo de un discurso democrático y moderno (con proyecciones hacia la próxima década) del candidato de las fuerzas democráticas de Chile. Por ejemplo: "Tengo la responsabilidad de preparar el regreso de Chile al siglo XXI en paz y progreso".

4) Reacciones esperadas

La interlocución, tanto en el plano político como en el plano informativo, debe proponerse conseguir un discurso europeo que proyecte los siguientes conceptos:

- Chile, con Aylwin, retorna a la escena internacional y rompe el aislamiento en que la dictadura colocó al país;
- confianza e interés en la perspectiva del proceso de transición a la democracia, valorando a Aylwin y la Concertación como garantía de estabilidad y de transición pacífica;

-Chile, un país que ofrece posibilidades para acciones económicas y financieras con estabilidad y crecimiento. Por ejemplo, sustentar la siguiente idea: "No venimos a pedir, venimos a ofrecer una relación de mutuo interés, moderna y contemporánea".

5) Informe de resultados

A lo largo de la gira, tanto en la información que se transmita a Chile como al retorno, debe tenerse un esquema pre-definido de resultados que ofrecer a la opinión pública: ¿para qué le sirve el viaje a Chile? Por ejemplo, poder hacer los siguientes anuncios:

-Se han establecido las bases políticas para transformar la solidaridad con la lucha democrática del pueblo chileno en una poderosa corriente, de cooperación política y material con el nuevo gobierno democrático;

-Hemos acordado con los gobiernos europeos la recepción de las misiones de la Concertación para, profundizar a nivel técnico los asuntos relativos a mejorar las condiciones de pago de la deuda externa, promover las inversiones extranjeras, fomentar las exportaciones y estimular la cooperación con las políticas sociales del gobierno;

-He invitado a los Jefes de Estado visitados a mi Transmisión del Mando;

-Hemos apreciado la confianza de los gobiernos visitados;

-Hemos constatado el interés por el Chile de los Demócratas, capaz de romper con el aislamiento que ha sufrido el país como consecuencia de la política llevada adelante por el Chile de la Dictadura;

6) Acciones informativas

La consecuencia de lo contenido en los puntos previos indica que es necesario impulsar acciones informativas en tres momentos:

- a) Antes de la gira, en particular, entrevistas concedidas a periódicos de Italia, donde se coloca la visión del candidato respecto de 1973, de la unidad que hoy existe

en la oposición y de la perspectiva política hacia el próximo gobierno. Lo mismo es válido con una o más de las grandes cadenas de televisión, tanto en Italia como en otros países de la gira;

b) Desarrollo informativo durante la gira, con los siguientes componentes básicos:

-entrevista exclusiva en el principal medio de referencia local (Le Monde, El País, etc.); que aparezca durante la visita, ojalá en el mismo día de la llegada;

-conferencia de prensa a medios locales y agencias de noticias;

-declaraciones y entrevistas, en función de la audiencia chilena, tanto de Aylwin como de contrapartes locales, refiriéndose a la trascendencia de la visita (presidentes, primeros ministros, altos dirigentes políticos, etc.);

-la "creación de acontecimientos" para la cobertura de imagen, tanto de televisión como radiofotos (recepciones entusiastas, visita a alguna fábrica, encuentro con estudiantes, encuentro con personalidades artístico-culturales, etc.), donde se vea acogida popular;

c) Desarrollo informativo posterior a la gira: las acciones habituales en Chile, teniendo como un propósito principal remarcar los objetivos de imagen pre-diseñados para el viaje.

Debería considerarse la organización de un gran acto político social donde Aylwin informa al pueblo de esta visita.

7) Anticipación de preguntas

Una de las claves del viaje es considerar las preguntas posibles pertinentes a cada país, al igual que aquellas que cruzan el interés periodístico general de los europeos respecto de Chile. El juego de anticipación debe ser muy realista y ver en particular las preguntas duras. Por ejemplo, cabe considerar las siguientes:

-¿cuál fue su responsabilidad en el golpe de 1973?
¿cómo considera usted hoy estos hechos y qué enseñanzas dejan a la Democracia Cristiana, a la izquierda y a Chile? ¿Se siente usted responsable de la caída de Allende?

-¿Las experiencias de transición en países como Argentina y Perú no constituyen para usted un ejemplo de los riesgos de algo que debería intentar evitar Chile? ¿Cómo conciliar las demandas sociales con la estabilidad que desean el mundo empresarial, los militares y sectores políticos oficialistas? ¿Qué garantías da usted que el Estado no volverá a ser deficitario?

-¿Qué piensa hacer con Pinochet? ¿No ve el riesgo de un gobierno doble, con Pinochet como comandante en jefe del Ejército y usted en la Presidencia? ¿Usted cree que es posible en Chile la "cohabitación"? ¿Cómo piensa manejar a las Fuerzas Armadas y las demandas de tutelaje que éstas se han planteado?

-¿Usted no piensa que los inversionistas extranjeros, que han puesto mucho dinero en Chile, deberán pensar ahora dos veces antes de colocar allí su inversión? ¿Qué garantías pueden tener de que las reglas del juego se mantendrán? Si las reglas del juego se mantienen, ¿cómo evitará la demanda social? ¿Usted se siente capaz de heredar el modelo de Büchi y desarrollarlo con la eficiencia que él lo ha hecho? Si usted triunfa, ¿está dispuesto a llamar a Büchi para que colabore en aquellos aspectos del actual modelo económico que ustedes desean continuar?

-¿Cómo dará satisfacción a la gente que demanda justicia y verdad frente a las violaciones a los derechos humanos? ¿Está por mantener la ley de amnistía o por revisar la situación?

-¿Cómo piensa manejar las relaciones con el Partido Comunista y con los partidos marxistas, algunos de los cuales forman parte de la Concertación que hoy lo apoya?

-¿Qué garantías existen de que la Concertación mantendrá la unidad política, considerando que se trata de 17 partidos con ideologías muy diversas? ¿No piensa usted que la Concertación ha estado mucho más unida contra Pinochet que lo que pueda estar en el futuro en favor de Aylwin?

-¿Cómo responderá su gobierno a las demandas de Estados Unidos para que se esclarezca el asesinato del ex Canciller Orlando Letelier? ¿Se darán, por ejemplo, las facilidades para que Manuel Contreras y otros comprometidos sean extraditados, como lo pide Washington?

Estas y otras preguntas reclaman desarrollar una batería de respuestas breves y frases imaginativas capaces de constituirse en respaldo a la imagen que se busca con la gira.